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薰法香心得
《靜思妙蓮華》五濁惡世 當忍諸惡 

1377集-20170305開示

高明智(惟智)
2023年10月5日 靜思法髓妙蓮華

靜思法髓妙蓮華
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一真實乘之道
已覺己後覺他

上使法鼓常鳴
下驚撼動群迷

覺醒奉行大道
持經教弘妙法

解大道發大心
入經藏智慧海

即時諸菩薩俱同發聲而說偈言：惟願不為慮，於佛滅度後，恐佈
惡世中，我等當廣說。有諸無智人，惡口罵詈等，及加刀杖者，
我等皆當忍。

總而言之，我們既然發心立願，
應該就是要讓聖道，永遠在人
間流傳。

菩薩怨親平等，不校不報，以
理自責，以忠自恕，惟道是務，
皆當忍之
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今日聞法心得
✦ 每一時間無不都是修行好因緣。

✦ 一真實乘之道

✦ 這叫做「正憶念」，回憶回來，我們佛陀所說
的法，我們都謹記在心裡，這就是佛的威力。

✦ 彌多羅尼子做得到，我們也做得到。

✦ 不論他是什麼惡，我們都能夠忍耐。

✦ 總而言之，我們既然發心立願，應該就是要讓
聖道，永遠在人間流傳。
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要用心，其實，每一天無不都是，我們要在道
上覺法，而且在法中體會。每一時間無不都是
修行好因緣。今天(2017年)是，農曆二月八日，
二月初八應該大家都會知道，是佛教中一大喜
事，那就是釋迦牟尼佛出家。沒有出家這一天，
哪有修行的道路；沒有修行的道路，哪有覺悟
的時刻；沒有覺悟的時刻，哪有說法的人；沒
有說法的人，就沒有被度化的眾生。
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所以，佛出家是一大喜事，覺悟天地宇宙萬物
真理，體會一真實乘之道，這是佛陀在出家，
經過了十幾年的時間，很辛苦。心在有為法、
無為法，或者是，忍，這種的忍，大地氣候的
冷、熱等等，忍大自然的境界。修行者，不是
像我們，有一個房子，有遮風避雨的牆壁。冷，
關窗戶，穿暖和一點。修行者沒有這樣，尤其
是釋迦牟尼佛出家，是於大自然間，樹下一宿，
就是哪裡走，就是在哪裡睡。
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所以，佛出家是一大喜事，覺悟天地宇宙萬物
真理，體會一真實乘之道，這是佛陀在出家，
經過了十幾年的時間，很辛苦。心在有為法、
無為法，或者是，忍，這種的忍，大地氣候的
冷、熱等等，忍大自然的境界。修行者，不是
像我們，有一個房子，有遮風避雨的牆壁。冷，
關窗戶，穿暖和一點。修行者沒有這樣，尤其
是釋迦牟尼佛出家，是於大自然間，樹下一宿，
就是哪裡走，就是在哪裡睡。 生忍 法忍 無生法忍
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我們要了解，佛陀要能夠得到，「一真實乘之
道」，已覺己後覺人，已經覺悟了自己，他還
要再去覺悟其他的人。因為成佛那剎那間，
「一真實乘之道」，這個道理就在他的腦海中，
與天地宇宙合而為一，發現了大地眾生皆有佛
性，佛性平等。人也是一樣，一切物都是一樣，
有形、無形，無不都是在這一真實法中，這是
佛陀他的體會，他的覺悟。
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所以，理是無量數，你說不完，算不盡。就像
〈化城喻品〉，用塵點劫的時間，每一個塵沙，
這樣化為每一個劫。你們想，這個數量，豈是
人有辦法去分析出來的。所以，佛陀他就這樣
說：「若算師，若算師弟子。」沒辦法去算計
出來。所以說，天地宇宙萬物真理，經千年萬
年怎麼說都說不完。所以，我們修行，要能夠
徹底盡知這個道理，當然要用很長久的時間。
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佛陀的覺悟，是過去生，不斷用很長久的時間，
千秋百世，千生萬世，就是這樣不斷不斷探討
真理；不斷不斷入人群，去發現人性的道理，
去發現人性所造作煩惱無明，所產生的苦。這
就是佛陀所修行，要用很長久的時間，去探討
這個道理。所以，道理要不斷追求「上使法鼓
常鳴」，生生世世不間斷向上求法。
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因為這些菩薩，有在家、有出家，這全都是過去有大
因緣，他們願意，願意將這些佛陀所說的法，要準備
好，經典讀誦、解說，不斷意義在內心裡，都準備好
了，法都清楚了。尤其是內心那個方向，「正憶念」，
正道、正思、正見，這些已經全都再回憶，佛的法已
經歸位入心了，佛陀的分身都歸位入心來了。所以，
「正憶念，皆是佛之威力」。因為佛陀在＜見寶塔品
＞，已經將分身佛歸位了，這就是法。人人聽法之後，
我們應該回憶，將這個法歸位。我一直向大家這樣說。
所以，這叫做「正憶念」，回憶回來，我們佛陀所說
的法，我們都謹記在心裡，這就是佛的威力。



17



18



19



20

所以，「以聖道訓世，令人避惡，遷善崇德，諸惡
莫作，眾善奉行」。這我們應該會一直去布達下去，
要不然這個聖道衰微掉了，唯有聖道才能夠在世間，
才能夠教導人，才能夠糾正人心，才能夠使人避開
這個惡。要有戒，戒是防非止惡，要能夠告訴他：
「這是惡的，你不可做；這是善的，你要精進。」
所以，要好好去教導他們，使他們避惡，使他們往
善的方向走，去崇仰道德，不可傷風敗俗，不可。
所以，這就是要聖教在人間，聖教若沒有在人間，
那就是惡的事情就愈來愈多了。
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就像彌多羅尼子要去弘法，佛陀就說：「那個地方是
很惡劣哦！法是行不通，你要去那裡說法，那裡人是
會罵人哦！」「不要緊，罵，我既然下決心了，罵不
要緊，我就是還是為他們說法，我要感恩。」「若是
打你呢？」「打我，我也要感恩啊！空手、空拳打我，
沒有傷害，我也感恩啊！我也能夠忍。」「若是用刀、
用棍呢？」「我也要感恩啊！」看，彌多羅尼子，願
意入那個剛強的地方，惡劣的地方，去度化眾生，那
個志願是多麼堅定。所以，現在這一群菩薩也是一樣，
「未來世眾生這麼恐怖、惡劣，不只是罵人，還要打
人，還用刀杖等等，我們大家都願意忍。彌多羅尼子
做得到，我們也做得到。」
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所以，「及加刀杖者」。刀劍或者是棍，或者
是石頭等等，我們都能夠忍。為了要弘經，為
了要將佛陀的教法在後世，聖道要施行在這個
世間裡，為了聖道施行，我們一定要忍。所以，
我們是發誓願。「誓願當為弘經，皆當悉忍諸
惡」。不論他是什麼惡，我們都能夠忍耐。
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所以，「及加刀杖者」。刀劍或者是棍，或者
是石頭等等，我們都能夠忍。為了要弘經，為
了要將佛陀的教法在後世，聖道要施行在這個
世間裡，為了聖道施行，我們一定要忍。所以，
我們是發誓願。「誓願當為弘經，皆當悉忍諸
惡」。不論他是什麼惡，我們都能夠忍耐。

「已生惡令速滅，未生惡令不生」
「未生善令速生，已生善令增長」

生忍 法忍 
無生法忍
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總而言之，我們既然發心立願，應該就是要讓
聖道，永遠在人間流傳。聖人雖然是已經消逝
了，但是聖道在人間。聖道要由我們傳，佛陀
的弟子所學來，我們就要發心立願，就要這樣
再傳下去。不論這是恐怖惡世，聖道還是一樣
要將它流傳，避惡、讓他遷善，道德才有辦法
這樣繼承下去。所以我們要時時多用心！



感恩
Thank You

https://www.neptune-it.com/

奈普敦智慧平台

願作上人的助教，廣傳靜思妙蓮華
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